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E5_9B_BD_E5_8B_98_E5_c57_614426.htm 10月14、15日，中国

勘察设计协会民营设计分会在上海组织评选“首届全国民营

设计企业优秀工程设计‘华彩奖’”，此被看作该分会去年5

月在济南成立以来的一件大事。活动由民营分会副会长单位

上海浚源建筑设计事务所组织承办。据了解，首届全国民营

设计企业优秀工程设计“华彩奖”评选活动，分别设“华彩

金奖”、“华彩银奖”、“华彩铜奖”及“华彩表扬奖”等

四个奖项。“华彩”取意“中华风采”，寓意中国民营设计

行业内的优秀设计作品能够体现丰富的中国建筑文化内涵、

新颖的建筑设计理念，反映民营设计行业建筑创作百花齐放

的美好企盼以及民营设计的鲜明时代特征。此次评选活动收

到全国各地数十家家民营企业报送的符合要求的项目计50项

。这些企业涵盖了华北、华东、西北、西南、东北以及中南

地区，项目类型也涉及体育建筑、医疗卫生建筑、院校建筑

、图书馆、展览馆、宾馆、智能化办公楼、高层住宅、别墅

等，具有较好的地区均衡性和代表性。由中国建筑设计大师

蔡镇钰为组长，包括同济大学教授、著名建筑学者罗小未等

组成的专家组，在“精心设计，运用新技术、新材料，节约

用地，降低能耗，有明显的技术经济效益；体现以人为本，

设计理念先进，构思新颖，造型美观并与环境协调；不强调

项目大小，重创意，力求平面功能合理，空间结构经济，环

境与造型完美结合”等原则下，经过2天紧张认真的评选，共

产生4个“华彩金奖”、9个“华彩银奖”，以及“华彩铜奖



”、“华彩表扬奖”若干。评选结束后，专家组组长蔡镇钰

和专家组成员、全国注册建筑师考试委员会副主任、国家特

许一级注册建筑师董孝论接受记者简单的采访。记者：民营

设计的评优，跟以前的参加的评优有什么不一样？他们的作

品总体水准如何？蔡总：我看总体水准没有什么太大的区别

，差别可能是这次报选的项目数量相对少了一点，这可能跟

民营分会成立的时间还不是很长有点关系。记者：您对民营

企业设计水准的提高有什么建议？蔡总：要注意到一点，不

要因为民营了，为了多争取到项目，而降低设计收费标准，

从而影响设计质量，这是很不好的，这对于民营设计企业的

整体发展是很不利的。设计水准主要跟人员有关系。一些民

营企业是从国营转制过来的，这些企业有一定的人才基础，

问题不是很大。如果以个人名字命名的，压力会更大一些。

我现在这个创作室不是民营的，是国营的，但是有了我的名

字命名，现在很有压力。挂了名字的，如果设计不好，就不

好办了。我看陈世民走在前面，其它的要看设计人员的素质

了。所以，民营设计企业要注意，要是没有有分量的设计师

，光在那儿赚点钱是不行的，比如这里面有几家设计企业，

设计的质量就有点问题。另外，民营设计要逐步引导到个性

化的设计上来，有专业特长才有市场。记者：您对民营设计

的第一次评奖有什么感受？董孝论：对民营企业的第一次评

奖，我觉得很有意义。因为精品设计关键还在于建筑创作，

民营企业的精品设计需要通过这个形式和环节来鼓励，让大

家在建筑创作方面能够更加重视。记者：您本人也是一个民

营企业的领导者，对于民营企业的发展有何看法？董孝论：

民营事务所如果从我们国家总体的经济发展以及与国际接轨



来看，应该是非常有前景的，但是国家的政策中实际也存在

着一些不利于民营企业发展的因素。民营企业和国营大院相

比，一是没有无形资产，所以很多开发商相信大院，不相信

小的事务所。二是在国家政策配套上没有跟上。比如合伙人

制事务所，都是无限责任制。无限责任制是为了和国际接轨

，但是国家政策又没有给它相应的保障。比如说税收减免等

。因为减免了税收，事务所就有了积累，你该赔就赔。但是

现在税收没有减免，赔又要赔。所以政策不配套，事务所发

展很困难。三市我们国家有一个专项事务所，它与大院相比

，在接轨又没有完全接轨的情况下，开发商对其就更加不够

信任。比如找了建筑，结构、设备怎么办？1 100Test 下载频

道开通，各类考试题目直接下载。详细请访问

www.100test.com 


